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记得有一位老领导说过，清华有师生

“相亲”的传统。转眼本科毕业就要30年

了，离开学校的时间也有十几年了。30年

对于清华毕业生来说是个大年。刚毕业的

时候留在学校工作，多次参加学长们30年

值年活动，总看到学长们同自己当年的老

师相逢的情景，他们热烈拥抱，执手问寒

问暖，宛如子女之于父母，让人感动。看

着白发苍苍的老师们，我有时甚至觉得不

愿意我们的30年值年到来。

30年过去了，我们也都从青葱少年变

成了老成持重的中年人，也早已经完成了

从为人子女到为人父母的转变，经历了从

工作人员向各条战线工作骨干的转变，

不少人还成了大大小小的管理者、领导

干部。也许是不当家不知柴米贵，不养儿

不知父母恩，经历了几十年的生活工作，

更加怀念在我们入学之初，和我们朝夕相

处、给我们无微不至关心的老师们。

有一种理想叫做“我想成为你”
○祁金利（1987 级化学）

1987年的9月，刚刚入学没几天，我

们就穿上绿军装，赴张家口参加军训。

当时我们的班主任是周蕊老师，辅导员是

刚刚硕士研究生毕业的尉志武老师。记忆

里的周蕊老师，戴着眼镜，脸上总是挂着

笑容，一举一动，一言一语，都充满着对

学生的和善和关爱。周老师的工作非常细

致认真，从出发前要带的药品到衣物，都

一一提醒大家。她为人也非常真诚，记得

她也和大家聊起上学时候的军训生活，讲

起当时的趣闻，一下子拉近了和大家的距

离。她很少批评大家，性格随和，给人很

强的信任感，大家有了什么事情也都愿意

和她说道，我感觉她就像母亲一般。一年

级之后周老师不再做我们的班主任了，但

偶尔也会在化学馆看到，每次也都热情地

聊上几句。后来周老师不幸患病，英年早

逝。想起来让人唏嘘不已。我多想在30年
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班主任周蕊老师（左 2）和物化 7 班同学

一起包饺子
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值年活动中能够和她一起回忆当年的美好

时光啊！

尉志武老师当时刚刚研究生毕业，是

个文质彬彬的帅小伙。对于我们这些刚入

大学门的毛头小伙来说，硕士研究生那是

非常令人仰慕的。尉老师就像隔壁家大哥

一样，每天和我们一起早早地起床出操，

陪着我们叠被子，参加夜间紧急集合，记

得部队干部还表扬了他。他为人非常随

和，很少见他生气，但配合教官的工作又

非常细致周到。作为清华的高材生，在我

们看来他就是博学的偶像，训练间隙常常

围着他问大学生活里的这样那样。他也和

大家嘻嘻哈哈地打成一片，不断地给大家

讲各种有趣的故事。记得当时班上有的同

学对哲学很感兴趣，还捧着大本的弗洛伊

德的著作、尼采的著作研读，也时不时地

向尉老师来请教对这些哲学家观点的看

法。尉老师也没有架子，结合自己的生活

思考，经常探讨得不亦乐乎。我就是从尉

老师身上第一次认识了什么叫清华大学的

政治辅导员。“双肩挑”是清华大学政治

辅导员的优势，果然在后来的

岁月里，尉老师不但在科研上做

出了出色的成绩，而且也成为优

秀的党政干部。

时光过得非常快，军训很

快结束了，一年级也很快结束

了，我们的班主任和辅导员也

都换了。从日本留学回来的李

勇老师成了我们的班主任，一

直陪伴我们到五年级毕业。辅

导员老师先是李艳梅老师，她

现在是国家教学名师；后来是

邱显清老师。

李勇老师因为跟我们朝夕

相处时间比较长，因而给大家留下的印象

最深刻。直到现在李勇老师也在我们班级

的微信群里。李老师虽然是个男同志，但

工作同样是非常细心，非常耐心。那时候

他刚结婚不久，但逢年过节常常花时间陪

大家，有时候还让师母包了饺子，给大家

煮好了带过来。我们班组织郊游的时候，

他与师母两人也和大家一起游玩。他真是

用心来做班主任工作的，把大家都当做亲

人一般。李老师待人非常真诚，而且非常

包容。常言说，百人百脾气，30来个人也

是什么脾气都有。李老师每次和大家谈话

都非常尊重大家，设身处地替人考虑，即

使大家一时接受不了，也从不强人所难，

而是不厌其烦地进行沟通。他同时也是一

个非常负责任的老师，并不降低工作的要

求，也不对同学放任自流，同学有缺点有

错误，他也积极地履职尽责，帮助大家成

长。我常常回忆起他认真地、友好地、耐

心地说话的样子，从他身上我也看到了，

什么叫思想政治工作，什么叫做润物细无

声，什么叫做言传身教。后来李勇老师先

李勇老师（左 1）、邱显清老师（右 5）和物化 7 班同

学一起郊游
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后担任了化学系、清华大学第一附属医

院、清华控股的党委书记，现在任出版社

的党委书记。

邱显清老师作为辅导员，带我们的时

间也是最长的。其实他当我们辅导员的时

候也还是四年级学生。想想高我们三年级

的同学就能当我们的辅导员，这个人得多

优秀啊！这是当时给我印象最深刻的感

受。用今天的话来说，邱显清就是神一样

存在的高年级同学。他品学兼优，曾经获

得过学校的特等奖学金。他个子并不高，

似乎看不出有多高的体育天赋。但让我感

叹的是他过人的毅力。靠着勤学苦练，刻

苦钻研，他还获得了体操的三级运动员资

格，是一名优秀的体操运动员，这让我敬

佩不已。从他身上也让我看到很多清华人

之所以出类拔萃，不单是天资聪颖，而是

来自于优良的精神品质，来自于非智力因

素。而辅导员做工作不光是靠思想工作，

很重要的是自己的身体力行。邱显清老师

过硬的素质本身就是非常生动而有说服力

的教材。

抓学生的思想政治工作是辅导员的重

要职责。在那个时代，校园里的各种思潮

还是很热闹的，一会儿尼采热，一会儿萨

特热，一会儿又是什么弗洛伊德热。学生

当中什么托派（考托福）、麻派（打麻

将）、鸳鸯蝴蝶派（谈恋爱），也是形形

色色。要正确认识这个时代和社会并不是

一件容易的事儿。同学们当中有着各种各

样的思考和疑问。作为辅导员就要面对这

些东西。给我的感觉，邱显清老师是非常

注重思想政治理论方面的学习的，而且有

着非常强的政治定力和辨别力。他花了很

多精力和同学聊天，印象中和我聊天就有

很多次。他说话很真诚，但并不失尖锐，

特别是涉及到思想问题。多少年后回想他

的批评和建议，依然感到很受益。

到了五年级的时候，我有幸在催化教

研组实验室做论文。非常巧，邱显清老师

也在这里做博士，于是和邱老师的接触更

多一些。他在老师和同学当中非常有威

信。除了他政治成熟、学业优秀以外，还

在于他平常的待人处事风格。比如他吃苦

耐劳，对于实验室里面的脏活重活从不推

诿；对于老师和同学的需要，他总是热情

给予帮助；他心胸宽阔，从不计较个人的

蝇头小利，不计较个人的得失，和他在一

起共事，让人觉得心里很舒服。从他身上

看到了清华人的厚德载物、行胜于言。在

以后的岁月里，邱老师逐步成为一个优秀

的领导干部，这一点儿都不偶然。

30年过去了，我们还有好多老师依然

工作在第一线，依然生龙活虎，洋溢着青

春的气息。想到能够和他们一起欢度重逢

的时光，我非常高兴。我越来越觉得清华

之所以是清华，不仅在于她有众多的大

师，更有一大批专业素质过硬、道德品质

优秀、对学生充满爱心的老师，他们在学

生心目中种下了“我想成为你”的种子，

是学生践行清华精神的鲜活榜样。

清平乐 •校庆感怀
○樊  疆（1987 级汽车）

浮云片片，阵阵南飞雁。
千里思乡书画卷，淡墨豪情无限。

遥望荷畔星空，意气年少追风。
水木卅年犹在，学堂花雨神工。


